

Un mes 0'25 pts

Trimestre 0'80

Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

EL RADICAL

No se devuelven los originales.

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Administración
Cristó, 1

PERIÓDICO REPUBLICANO

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO IV

Valdepeñas 5 de Julio de 1913

Núm. 137

Urge el remedio

Desde las columnas de este semanario venimos dándole la importancia que requiere el grave y pavoroso problema que se avecina por la paralización de trabajo, desde la terminación de la siega hasta la vendimia, que forzosamente sucede en esta población, agravado este año por la carestía del pan y demás artículos de primera necesidad.

Como consecuencia de esto, el trabajador ve cerne sobre sus hogares esa macabra visión del hambre que se avecina, si las autoridades no buscan y ven el medio de solucionar este, que como decimos, puede acarrear un grave conflicto que puede tener fatales consecuencias. Para evitar esto, las autoridades tienen el deber de buscar el medio tomando toda clase de medidas para que proporcionando a los obreros trabajo no les falte aunque caro el pan, que si en tiempo de trabajo va sotrellevando penosamente la carestía del mismo, no así en tiempo de paro, que de ninguna forma puede proporcionarse este.

Para que con tiempo se tomen las medidas oportunas, venimos llamando la atención de las autoridades, porque el hambre es la precursora de la desesperación y compañera fiel de toda violencia, llevando a las muchedumbres al desenfreno.

Nuestra alarma no es injustificada, no es exageración de nuestra imaginación, no; nuestra alarma es el fiel reflejo del malestar que por estas causas se sienten en las clases trabajadoras, malestar que nosotros, en nuestro continuo y frecuente contacto con estos, tenemos ocasión de apreciar, porque nosotros con los trabajadores estamos identificados y con ellos convivimos, porque son nuestros compañeros, nuestros hermanos; por esta razón insistimos y excitamos a las autoridades a que piensen en esto y no esperen, impasibles a que llegue la hora del conflicto y solo tenga como única solución el mauser.

No es previsión ni mucho menos humano, decir que si el orden se altera, la normalidad se restablecerá, y entonces se impondrá el castigo, no expresivo, que el orden no se altere. En Cullera se alteró el orden. En Cullera se restableció la normalidad y vino el castigo. Pero en Cullera hubo quien

antes de restablecerse la normalidad pagó con su vida, y esto hay que evitarlo a toda costa, hay que resolver estos conflictos sin que el orden se altere, apurando antes todos los medios para que no haya víctimas de ninguna clase.

El señor Peñasco, que ya tuvo en otra etapa de su mando un conflicto de orden público por la carestía del pan, debe dedicar toda su atención y todas sus energías a la solución de este conflicto que se avecina, con preferencia a todos los demás, dejando los ratos que este asunto le deje libre a ver si consigue acarrear al redil a su enemigo el disidente señor Camacho, el que por la falta de resolución y debilidades del señor Peñasco le está dando tan malos ratos.

Mucho más, muchísimo más importante es el conflicto que puede crearse por la falta de trabajo, que el creado por la disidencia del partido liberal: este último está resuelto con una poca de energía y carácter en el señor Peñasco, tomando una resolución que hace tiempo debió haber tomado. El otro es más complejo y de mayor gravedad y trascendencia.

RECONSTITUCION DEL VINEDO

En breve se publicará una cartilla reproduciendo las Instrucciones que para la reconstitución del viñedo ha formulado D. Carmelo Benanger, Ingeniero Agrónomo de la sección de la provincia de Huesca.

Según opiniones autorizadas, no se puede hacer nada mejor que seguir al pie de la letra dichas instrucciones que debían perpetuarse con caracteres de oro.

Ya que de publicaciones hablamos, creemos oportuno preguntar por la memoria del señor García de los Salmones para la reconstitución del viñedo en la provincia de Ciudad Real; pues no creemos que dicho trabajo se haya hecho para las generaciones futuras.

Pan y trabajo

Hora es ya de que en Valdepeñas partan las iniciativas del Ayuntamiento para prevenir los movimientos sociales y no se espere a resolverlos cuando surjan en forma de conflictos.

Goizueta y Vea Murguía (S. en C.)

INGENIEROS

PLAZA DE BILBAO, 1.—MADRID

Labores de desfondo con arados de vapor

Profundidades desde 25 a 80 centímetros.

Precios reducidos, variables según la extensión del terreno y la profundidad de la labor.

Para presupuestos dirigirse a la casa central ó a don Ricardo Goizueta, Hotel Inglés, Valdepeñas.

Se anunciará en este mismo periódico los términos donde se trabaje cada semana.

Se aproximan épocas de poco trabajo y la carestía del pan es un hecho fatal por la escasa cosecha de trigo.

Nadie ha recogido las ideas por nosotros apuntadas para que no falte trabajo al obrero, apesar de venir encima las negras semanas (apenas del sol de Palo) del paro forzoso.

La carestía del pan es un problema que solo debe resolverse para las necesidades y para ello proponemos empiece a trabajar la comisión de subsistencias, cuyas funciones solo deben limitarse al pan de peso, cuya clase inferior consumen los menesterosos; pues no deben hacerse suscripciones para que el pan de clase superior lo coman barato muchos egoístas que tienen más medios que aquellos que contribuyen con sus cuotas a resolver el problema.

Desgraciadamente vamos camino de una era calamitosa que principian-do a mediados de Julio, y solo con un breve paréntesis durante la vendimia, terminará en Febrero ó Marzo.

Los obligados a estudiar y resolver este asunto tienen la palabra.

Mitin feminista contra la guerra

Ya era hora de que las madres españolas se acordasen de que tienen una misión santa que cumplir.

Nuestras paisanas han organizado un mitin contra la guerra del Riff, que seguramente será un acontecimiento, porque el vecindario sabrá responder a su llamamiento.

La causa que defienden es tan simpática, tan humana, que por las impresiones que hemos recibido, el acto resultará hermoso, debido a que todo el mundo lo mira con simpatía.

A continuación damos el manifiesto tan sentido como sincero, que publican éstas.

¡AL PUEBLO!

Las que suscriben madres de soldados que están en el Riff y de otros que están en filas esperando el primer aviso para acudir al teatro de la guerra, haciendo uso del derecho que nos concede la Constitución, nos disponemos a celebrar un mitin de protesta contra la misma, único medio por el que podemos demostrar a nuestros amantísimos hijos que somos madres y que no nos resignamos a que viertan su preciosa sangre y a que sean sacrificados estérilmente, sin provecho ninguno para nuestra madre patria.

Estuviera la nación en peligro y nosotras entonces estaríamos dispuestas a depositar con el valor que da la fe un último beso en las frentes de nuestros hijos, alentándolos con fervor para que pelearan con denuedo y valentía en defensa del honor y el interés patrio. ¿Pero en las actuales circunstancias sabemos lo que se persigue con esa cruenta guerra? Aun no se ha dado una palabra concluyente de la finalidad provechosa de esta fúnesta lucha. Lo que sí podemos asegurar por lo que a diario leemos, que tanto en el Parlamento como fuera de él, muchos diputados de diferentes matices políticos, han probado lo injusto de esta guerra sin que nuestros gobernantes los hayan podido desmentir.

Es más; al igual que en 1909, a espaldas del parlamento, se viene desarrollando la tragedia de Africa. Y al igual que entonces, nuestros desgraciados hijos son los paganos de esta burla cruel. Carne del proletario es la que abona el ingrato suelo africano, mientras que los hijos de los ricos que

según la ley tienen el mismo deber, veranean tranquilamente en las plazas del Norte sin temor á nada, por que para eso están los infelices obreros, que sus padres no *supieron fabricarse capitales* con que poder disponer de las *dos mil pesetas* que libra á los hijos de las balas rifeñas.

Ante esta desigualdad irritante, queremos protestar de tanta ignominia, por que es muy justo que el servicio obligatorio, sea una verdad y no una burla.

Paisanos, Paisanas, á todos nos dirigimos; pero muy especialmente á las que sois madres, para que nos prestéis vuestra ayuda en estos instantes de angustia y dolor, acudiendo al mitin á ayudarnos en nuestra justa protesta.

No temáis en hacer acto de presencia, por que cuando las cosas se hacen con tanto orden como razón, las mismas autoridades, miran con simpatía el buen comportamiento de aquellos que saben ejercer un derecho de ciudadanía.

El mitin no tiene otro fin queridos Valdepeñeros y Valdepeñeras, que manifestar en un acto público nuestra protesta contra la guerra, para que de esa forma por mediación de nuestras dignas autoridades, se entere el Gobierno de que también las Valdepeñeras sabemos ser madres.

El mitin se celebrará el Domingo 6 á las seis de la tarde en el Teatro Cine Princesa y lo presidirá á instancia nuestra el concejal republicano Pedro Vicente Gómez.

Por la Comisión de madres: *Quiteria López, Francisca López, Josefa Vázquez, Hilaria Chicharro, Paz Justas, Isabel Quintana, Petra González, Juliana Nieto, Francisca Campos, Encarnación Téllez, Brigida Marchán, Pilar de la Torre, Hipólita Pérez, Pía Quintana, María García.*

Valdepeñas 4 de Julio de 1913.

El despertar de un pueblo

El honrado, sufrido y laborioso pueblo de Almuradiel, con motivo de la campaña que en este modesto semanario viene sosteniendo en defensa de la razón, la justicia y el derecho escarnecido por el monterilla, cacique y alcalde de este pueblo, ha despertado de su letargo y se apresta á la defensa de sus sagrados intereses tanto políticos como administrativos.

Los honrados labriegos de Almuradiel que venían sufriendo pacientemente los desmanes y los caprichos de un político funesto, que ha hecho de la administración municipal mangas y capirotes, que por sí y ante sí hace y deshace cuanto le viene en gana sin otro respeto ni freno que el de su capricho y voluntad. Que un día con el pago de los pastos comunales hace lo que á bien tiene, sin cumplir á su tiempo sagrados compromisos con el pueblo; que otro día hace un reparto de consumos de una manera caprichosa é injusta, concertando á todos los vecinos con ó sin su

conocimiento, con irritantes y manifestaciones desigualdades; que dice parodiando á Napoleón «el pueblo soy yo» cuanto que ni concejales ni nadie tiene conocimiento de las cuentas del municipio ni de los acuerdos de este, erigiéndose por sí y ante sí en señor feudal de horca y cuchillo.

Por todo esto y la campaña de justicia por nosotros emprendida, abrumado por los cargos formulados en este semanario y por la actitud resuelta del pueblo, que cansado de sufrir un odioso y deprimente cacicato, ha hecho que el Alcalde presente su dimisión del cargo, único deseo y aspiración del único soberano, el pueblo.

La dimisión presentada no ha sido admitida por los concejales de aquel Ayuntamiento, porque estos no quieren de ninguna manera ser responsables de lo que ellos no han tenido ninguna intervención, y quieren que la dimisión vaya acompañada con la presentación de las cuentas, en las que conste de una manera clara la inversión de los gastos y los ingresos, para quedar á salvo de toda responsabilidad.

Todo esto tenía irremisiblemente que dar sus resultados, y estos no se han hecho esperar. Cansados de tantas irregularidades, una parte de vecinos de este pueblo de Almuradiel, se proponen fundar un *Centro Republicano Radical Obrero*, bajo la jefatura de nuestro ilustre jefe don Alejandro Lerroux, los que están organizando un *mitin* que se celebrará dentro de unos días y para el que han sido invitados nuestro querido director y otros amigos, los que están dispuestos á ayudar á estos en todo y por todo.

Ya saben los vecinos del pueblo de Almuradiel, que este modesto semanario, como todos los que constituyen el partido republicano radical de Valdepeñas, estamos á su disposición para combatir al caciquismo y defender la razón y la Justicia.

Sepa el pueblo de Almuradiel, que no solo este modesto semanario defenderá sus sacrosantos intereses, también el importante diario órgano nacional de nuestro partido *El Radical*, de Madrid, se hará eco de sus quejas y de sus ansias de redención haciendo llegar estas al Gobierno, para que sean atendidas, y si fuera preciso los diputados de la minoría radical harán oír su voz en el Congreso demandando justicia para este infortunado pueblo, y ni los unos ni los otros hemos de cesar hasta que Almuradiel se vea libre del odioso caciquismo, causa de su malestar y ruina.

Sepan los caciques, sepan los manguoneadores de la cosa pública, sepan los oligarcas, que el pueblo de Almuradiel no está sólo, y sepan también que no cesará esta campaña hasta que ese funesto Alcalde presentando las cuentas se retire á su casa, dando así al pueblo la satisfacción que exige.

¡Adelante, pueblo de Almuradiel!
¡Adelante, que el triunfo coronará con el éxito tu obra.

FILOXERA

Los avances alarmantes de la plaga no quitan el sueño sin duda á los dueños de fincas infestadas, pues no llegará ni al dos por ciento los propietarios que han destruido los focos.

Repetimos el llamamiento á la Junta de Plagas para que los ciudadanos cumplan sus deberes.

CRÓNICA

¡Almuradiel...!

La campaña que venimos sosteniendo en este semanario, que tanto interés ha despertado en la opinión general, y que tanta estupefacción ha producido en otras opiniones, bien pudiéramos elevarla á *plenario*,—permítanos el término jurídico,—mal que le pesara á los culpables; pero antes hemos de demostrar á los *acusadores de boquilla* y de *cocina*, (que son muchos,) que nuestra misión nos lleva adonde sus *juicios temerarios* no pueden alcanzar, ni acaso sean capaces de ir, como nosotros hacemos, combatiendo á la *burguesía* y despreciando el *oropel*.

Y es forzoso que este asunto sufra una *metamorfosis parcial*, porque debemos hacer aclaraciones respecto de nuestra línea de conducta en este tan comentado asunto.

Disipemos dudas y errores. Se ha creído, acaso, que tenemos emprendida una campaña sistemática, y eso no está en nuestro ánimo; eso pugna con nuestro sentir. Nosotros, fieles intérpretes de los clamores del pueblo de Almuradiel, solo buscamos su regeneración en todos los órdenes; pero de una manera noble y altruista; desinteresada y patriótica; no con traición y vileza, que eso sería un horrendo crimen, cuya penalidad jamás podríamos extinguir.

A impulsos propios; sin incitaciones de nadie, y si solo guiados por la idea del bien general, hemos emprendido esta campaña que es muy digna de loa: no *apasionadamente* censurada por unos, y *ficticiamente* aplaudida por otros, sin parar mientes en que, como decía Castelar, «las ideas son invulnerables», y así son las nuestras.

Hay que apreciar la magnitud é importancia de los asuntos; saberlos encauzar con diestra mano y sano juicio, y no dejarse llevar por las corrientes de la opinión que, casi siempre prejuzga mal y tiende á perjudicar, siquiera sea de una manera inconsciente.

Parece ser que lo primero que debemos hacer, es pedir que se levante el patíbulo para sacrificar la víctima. Eso no es humano, en primer lugar; y en segundo, que es preciso meditar

lo que no hace el *anarquista* cuando arroja una bomba á una masa compacta de personas; que ocasiona víctimas inocentes, y eso es doblemente criminal y execrable. Empero la cuestión es zaherir, molestar la dignidad, suponiendo que nuestro amor propio, que nuestros ideales los vendemos á precio de *baratillo ambulante*: ese es un error crasísimo que ofende en alto grado, y que nosotros llevamos al terreno de las pruebas. *A todos y á ninguno tocan nuestras advertencias, y si hay quien supere en entereza, abnegación, fé y valor, vengan á ocupar nuestro puesto, y convirtiéndonos en lectores asiduos de la prensa defensora de nuestros intereses, aplaudimos la obra, la apoyaremos, siendo para nosotros el periódico el mejor amigo, y no el *papelote* que se lee y se tira.*

Es fácil comprender, que estas nuestras justas lamentaciones tienen su fundamento, si se tiene en cuenta y no se niega que *la lengua para algo la tenemos*. *¡Los profetas son de distinta tierra; y los Redentores ya saben que tienen que ser sacrificados!*... ¡Miserable condición humana! Mas, ¡qué nos importa? Nosotros seguiremos invencibles en nuestra empresa, con la esperanza de triunfar en las lides periodísticas, y sin otras armas que la pluma. No desistiremos de nuestros nobles propósitos, obrando por cuenta propia; pero sin incurrir en el *delito de traición* contra el enemigo ni contra nadie: frente á frente se libran los combates y se defienden las ideas: eso hacen los guerreros en el campo de batalla, y eso debemos hacer todos los hombres como nosotros en este caso, aunque por *débiles* se nos tenga.

A toda empresa, á toda campaña, como esta, se debe ayudar con verdadero empeño y valor cívico; no presenciar la pelea con el *anteojo* ni volver la espalda á los batalladores. *¡Mira á tu alrededor, y no verás á nadie más que á tí!* dijo *Brahmán*. Eso nos pasa á nosotros; pero no nos falta ánimo para ir solos á cualquier parte. ¿Qué más podemos hacer que abrir el ancho sendero que hemos abierto, para que triunfantes os paseéis por él? ¿Queréis, acaso, que seamos más *papistas* que el Papa?

Venid y ocupad nuestro sitio,—repetimos;—venid á dirigir la campaña, y así es como se aprecia la maniobra que nosotros estamos haciendo. Muy á pesar nuestro nos vemos en la necesidad de lanzar el *reto*, sin que hiera en lo más mínimo la susceptibilidad de nadie, pues estamos bastante lejos de todo lo que sea ofender y censurar injustamente; pero se nos considera *vendidos, entregados* al enemigo por conducto de *mediadores*, y eso es lesivo á nuestra dignidad, tan alta como la que, más. Nosotros, de nuestras amistades antiguas, de nuestras aficiones íntimas, hacemos un verdadero culto, y como cuestiones personalísimas, nadie debe inmiscuirse en ellas.

Aquí en este caso no ha habido *amigables componedores* que hayan venido á aprovecharse de nuestra *sensibilidad*, haciéndonos rendir las armas: nosotros somos los que haciendo uso de nuestra voluntad, hemos procurado y procuraremos no desviarnos ni un ápice de la *línea recta* que tenemos trazada. Este mundo está lleno de supercherías y defecciones; quisiéramos vernos siempre envueltos en una sangrienta guerra fratricida; y si nuestro delito ha sido desterrar rencores y odios inveterados, tenidos tal vez por causa de la maledicencia humana, quedamos absueltos desde este momento, porque para nada sirven esos odios, que hay que acallar cuando, unidos con el crimen, batallan en el alma.

Terminamos, y contad siempre con nuestra seguridad, pues habeis de saber que permaneceremos impertérritos ante todo *ataque* y que seremos inviolables en nuestros ideales. ¡Almuradiel!... ¿Qué haces?

MANUEL VERDEJO GUILLÉN.

DE VIAJE

En el correo de la madrugada del pasado martes 1.º del corriente, marchó á Madrid á pasar unos días con su familia, el señor Juez de Instrucción D. Fernando Tercero y Acosta.

Cositas de la semana

El repeso

Con motivo de la disidencia habida en el partido liberal y en el arreglo de esta, en idas y venidas á Madrid, en reuniones y conciliabulos, cuestión ésta que será muy interesante para los señores que constituyen este partido, pero que nada le interesa al pueblo que es el que paga los vidrios rotos, la autoridad civil tiene en completo abandono los sagrados intereses del pueblo cuya custodia le están encomendados.

Ante tal abandono de la autoridad civil y los muchos abusos que ciertos fabricantes de pan venían cometiendo con el peso del mismo, tras de la carestía de éste, el digno Juez Municipal don Pedro Manuel Camino, ordenó un repeso en el pan, el que dió por resultado la recogida por falta de peso nada menos que de ¡MIL QUINIENTOS PANES! hasta 70 gramos le faltaban á algunos.

Muchos se preguntan cómo ciertos industriales se hacen ricos: aquí lo tienen explicado: *robando*.

No tenemos conocimiento de que ninguno de estos *konradisimos* industriales esté en la cárcel. Si hubiera sido un pobre trabajador padre de familia, que obligado por el hambre hubiera tomado un pan para llevarlo á sus hijos hambrientos, á estas horas estaría en la cárcel incommunicado; pero tratándose de industriales, ya es otra cosa; el Código los castiga con una multa que muchas veces no pagan; como los códigos y leyes los hacen ellos...

Disidencia liberal

Decididamente resuelto el señor Camacho á no reconocer como jefe del Partido liberal al señor Peñasco, se asegura por quien puede hacerlo, que don Vicente, en unión del escribano de actuaciones señor Recuero, formarán el comité liberal disidente de García Prieto, para hacer frente á los romanonistas, que son la casi totalidad de los antiguos sagastinos.

Nunca fué el señor Camacho ni canalejista ni romanonista.

Su interés por otro Prieto, estuvo siempre por García Prieto. Que esto es cierto, lo probó el hecho que mientras el señor Caravantes trabajaba acerca de Romanones para conseguir la alcaldía, el señor Camacho trabajaba acerca del señor García Prieto, en unión de don Manuel Prieto de la Torre, para lo mismo, cosa que no lograron, porque pudo más el Conde.

Haciendo el ridículo

Los frecuentes viajes de visitas al diputado del distrito realizados por el señor Camacho y por el señor Peñasco, se comentaban de forma muy sabrosa por aquellos que están al tanto de la política valdepeñera.

Ha sido un verdadero *pitorreo* el que el señor Aldecoa se ha traído con estos dos señores. Pues dedicado el señor Peñasco á estas *pequeñeces*, para que al final le digan que cuántas veces quiere que lo consagren jefe de los liberales de Valdepeñas y que nadie tiene la culpa de que no tenga energías, está paralizada la vida municipal ante los gravísimos problemas que tiene á la vista. Don Juan, no sea usted tan irresoluto, porque esas faltas de carácter las paga el pueblo. Lo demás es hacer el ridículo.

El jefe de la disidencia liberal

Se dice... si... se dice... que el talentado... el sabio... el eminente político... el excelente letrado... el gran literato... el orador sin límites... el escribano de actuaciones sin par... se dice... si... se dice... que el poseedor de todos estos *indiscutibles títulos*, don Manuel Recuero, será el Jefe máximo de los liberales disidentes. El zorro de Lourizán, ¿qué mejor jefe local puede tener que otro *ilustre* canonista? Porque aunque figure como director de orquesta en la disidencia liberal el señor García Prieto, todo el mundo está convencido que el verdadero director es el suegro mayor del reino ó sea el señor Montero Lios, (digo Rios); así que el jefe de los disidentes de esta en nadie tiene mejor aplicación que en otro *sabio*.

EL DIABILLO RADICAL.

ENTIERR O CIVIL

El pasado viernes 27 de Junio se verificó el entierro civil del ciudadano Angel Sánchez, de 55 años de edad.

Al entierro acudió buen número de amantes del libre pensamiento, pues el fidado carecía en ésta de familia, por ser forastero.

Descanse en paz.

Morir á gusto

Era sor Jacinta de la Concepción una monja de veintidós años, muy guapa, muy fervorosa de Dios que con sus ojos negros fijos siempre en tierra y sus labios rojos entreabiertos á todas horas por la oración, edificaba con su ejemplo á sus compañeras y constituía uno de los más ilustres y firmes puntales de la comunidad.

La imagen predilecta de sus orientaciones era un Cristo de talla, que pendiente de una cruz de roble agonizaba en el fondo de una capilla gótica situada en el ángulo más solitario y oscuro del templo. Una lamparilla de aceite era la única luz que esclarecía el sagrado recinto, y ante ella se arrodillaba sor Jacinta de la Concepción para pedir al mártir divino protección, consuelo y mercedes.

Y de sus ruegos ante la imagen santa constituía el principal, el que la ocupaba horas y horas, con gran desesperación del sacristán, que quería cerrar la iglesia y marcharse á jugar una brisca cuanto antes, el preguntar al crucificado de qué mal moriría; co-

ENRIQUE PEÑASCO

MÉDICO

Consulta de 11 á 1 todos los días

BUEN SUCESO, NUM. 30

Rayos X.
Radiografía.
Radioscopia.
Corrientes de alta tensión.
Inhalaciones de Ozono.
Baño eléctrico.
Masaje.
Fulguración.

Tratamiento de la Sifilis con todos los medicamentos modernos.

Consulta especial para enfermedades propias de la mujer.

Tratamiento de la Tosterina por el Ozono.

sa era ésta que preocupaba mucho á la hechicera madre.

—¿De qué mal moriré yo, Señor?— preguntaba á Cristo sor Jacinta; y en forma de interrogatorio iba citando enfermedades de todas las cuales protestaba, no por miedo á morir, porque unas eran repugnantes, otras dolorosas, contagiosas, crueles, etc., etcétera.

Mientras ella se daba á Dios con sus preguntas, el sacristán se daba á todos los diablos con sus impaciencias. Ocasión hubo en que le faltó poco para echarlo todo á rodar y decirle á la monja cuatro barbaridades.

—¡Vaya un empeño!— murmuraba el hombre siempre que veía rezando á sor Jacinta.—Vaya un empeño el de averiguar de qué vá á morir. De lo que sea. Como si la muerte no fuese muerte de todos modos. Más le valiera á la madre irse á su celda y dejarme en paz y dejar en paz al santísimo Jesús, que debe estar hasta los pelos de oír estupideces.

Cierto día que el sacristán andaba por detrás del Cristo terminando de limpiar la capilla, llegó sor Jacinta á ella y cayó, como de costumbre, arrojada a los pies de la cruz.

—Tempranito lo ha cogido hoy— gruñó el sacristán.—A ésta le quito yo la gana de hacer más preguntas— agregó luego.

Y ocultándose detrás del Cristo se puso á oír las interrogaciones de la madre.

—¿De qué mal moriré yo, Señor?— comenzó á preguntar la monja —¿Moriré de viruela? ¡No, Dios mío, de viruelas no! Las viruelas afean mucho. ¡Morir con todo el cuerpo lleno de pus!... ¡Qué asco!... No, Dios mío, de viruelas no. Otra muerte cualquiera, bien. Pero esa... ¡Nunca, Señor, nunca!... Y si de viruelas no, ¿de qué mal moriré? ¿Tísica?... Por caridad, Dios mío, todo menos tísica. Esa enfermedad contagiosa alejaría de mí á mis compañeras. ¡Morir sola! ¡Qué horror!... No, tísica no. Dame otra muerte, la que quieras menos la tisis. ¿Moriré de cólera?... ¡El cólera!... ¡Qué mal tan repugnante! No, el cólera, no. Es una muerte apestosa. Yo no quiero apestar á nadie. Mátame de otro mal que no sea el cólera, del que te plazca, con tal que no sea el tífus, ni la escarlatina, ni la fiebre amarilla.

Y mientras la monja hacía pregunta tras pregunta, el sacristán se mordía los puños con rabia viendo que había sonado la hora de su brisca y que la

monja no encontraba muerte á su gusto.

—¿De qué mal moriré?— volvió á decir la descontentadiza monja.

Y el sacristán, acercándose al Cristo y ahuecando mucho la voz, gritó, cuando sor Jacinta preguntaba de nuevo: ¿De qué mal moriré?

—¡Morirás de parto!

Alzó la monja sus negros ojos hacia la imagen, hizo una pausa, inclinó devotamente la cabeza y dijo con resignado acento, como sometándose á los altos designios de Dios:

—Señor, hágase tu santísima voluntad.

JOAQUIN DICENTA

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Valdepeñas

El auxiliar técnico del reputado *Ortopédico* de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en VALDEPEÑAS, los días 11 y 13 del mes de julio, de 11 á 1 y de 3 á 6 en el HOTEL DE LA PALOMA y en MANZANARES, los días 13 y 14 en la FONDA DE BONIFACIO SÁNCHEZ, para los que padezcan de: *Hernias (quebraduras), desviaciones del espinazo, coxálgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinus, varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamiento del vientre, descenso de la matriz, etc.*, que dese en someterse al método especial é inflexible de dicho afamado autor, distinto de cuantos se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite encargo de aparato alguno sin la presentación personal de paciente.

Enviamos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas, titulada *Hernias y cuestiones entlazadas con su tratamiento.*

En MADRID, en su Gabinete Ortopédico, CARRERA DE SAN JERÓNIMO, NÚMERO 87, PRAL.

Imprenta San José.—Linares

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es
merado y á cargo de camareros.

Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

GRANDES TALLERES

DE

Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Y

Construcción de Carruajes de lujo

DE

**Blas y Miguel Navarro
y Ramón Pérez**

CRISTO, NUM. 13
VALDEPENAS

HOTEL SUIZO

Desengaño, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26
MADRID

Hermoso edificio situado en el centro de
la Gran Vía, muy próximo de todos los Teatros
y despachos de Ferrocarriles. Salón
Restaurant. Almuerzos 2,50 pesetas. Comi-
das 3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales à 100 pesetas.

Coche é intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en adelante.

NOTA.—Se ruega á los señores viajeros no se
dejen engañar en las estaciones, vengán directamente á la casa.

Gran Relojería y Platería

DE

Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que trabaja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno de los mejores talleres de Córdoba, por lo que vende con un 20 por ciento más barato que ninguna y de la que ha recibido un extenso y variado surtido en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendientes de todas clases.

Talleres para composuras sin competencia posible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS, 6.-VALDEPENAS

DISPONIBLE

DISPONIBLE

GRAN CENTRO POSTAL

DE

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases á precios baratísimos.

GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio

Pí y Margall, 2

LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

EN EL TALLER DEL MECANICO

JULIAN RAMIREZ

Calle 6 de Junio, núm. 59

se venden TRILLOS de discos sumamente baratos

Gran revolución eléctrica

Lámparas de filamento metálico de clase superior, á una peseta.

¿Que por qué las vendo tan baratas? Pues es muy sencillo. El material me lo regalan y la fabricación es propia de la casa, por consiguiente todo es ganancia.

EL FABRICANTE ILUSORIO

Carmelo Verdejo

BATANEROS, 2

Bodegas MINA-VINYET

VINOS Y VERMOUTHS

Viuda é hijos de J. Foix-VENDREU (España)

Cognac Barbier

BARBIER É HIJOS

Estación, 1, (Edificio de la Bilbaina)-BILBAO

REPRESENTANTE

en Valdepeñas y en la provincia de Ciudad-Real

JUAN MEJIA Y RUBIO

Virgen, 61.-VALDEPENAS

TALLER de PLATERIA DE ANGEL GRANDE RAMOS

Se hacen toda clase de composuras y se reforman toda clase de alhajas. Se hacen iniciales, se graban cifras y se arreglan cuerbios de plata.

Todo cuanto concierne al gremio de platería, sin competencia posible, prontitud y baratura.

Cristo, 1 duplicado.-VALDEPENAS

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólito de hierro contrastado. ó al peso, en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Calatrava.